

**PROFESOR HIPÓLITO DURÁN SACRISTÁN,  
UN REFERENTE EN LA CIRUGIA ESPAÑOLA DEL SIGLO XX**

*PROFESSOR HIPOLITO DURAN SACRISTAN,  
REFERENS IN SPANISH SURGERY OF XX CENTURY*

Carlos Vaquero Puerta <sup>1</sup>

*<sup>1</sup>Académico de Número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Valladolid*

Correspondencia Prof. Carlos Vaquero Puerta  
Departamento de Cirugía. Facultad de Medicina. Avda. Ramón y Cajal s/n.  
47005 Valladolid. España  
cvaquero@med.uva.es

**Necrológica pronunciada el día 25 de octubre de 2018 en la Real Academia de Medicina y Cirugía de Valladolid.**

An Real Acad Med Cir Vall 2018; 55: 149-157

---

**RESUMEN.**

El profesor Hipólito Duran Sacristán ha sido una de los cirujanos más relevantes del siglo XX. Considerado el paradigma del cirujano que era capaz de tratar todo tipo de patología quirúrgica, logro crear una escuela de cirugía donde se formaron eminentes profesionales de la cirugía que a su vez fueron líderes de otros grupos. Con un curriculum profesional admirable, el Profesor Duran fue capaz de realizar de una forma brillantísima todos los aspectos de la cirugía, tanto, asistencia, docente, de investigación y de gestión.

**Palabras clave:** Hipólito Duran Sacristán, cirugía, Valladolid, Cirugía General, Academia

**ABSTRACT.**

Professor Hipólito Durán Sacristán has been one of the most relevant surgeons of the 20th century. Considered the paradigm of the general surgeon, who was able to treat all types of surgical pathology, he managed to create a school of surgery where eminent professionals of surgery were formed who in turn were leaders of other groups. With an admirable professional curriculum, Professor Duran was able to perform in a very bright way all the aspects of surgery, including assistance, teaching, research and management.

**Key words:** Hipólito Duran Sacristán, surgery, Valladolid, General Surgery, Academia

## PRÓLOGO

Recientemente fallecía en Madrid un cirujano que ha sido referencia en el pasado siglo XX. Docente excepcional, creador de una escuela e impulsor incansable de la cirugía, deja un bagaje profesional y científico de un valor incalculable, el Profesor Don Hipólito Duran Sacristán. Él se consideró siempre vallisoletano y procesó una especial devoción por esta tierra, aunque gran parte de su vida no la pasara en ella, aunque esta siempre le marco su perfil de austeridad, sencillez y sobriedad, características de las gentes de estas tierras castellanas.

## BIOGRAFÍA

Nació Don Hipólito Duran Sacristán, en la Ciudad de Valladolid el 20 de julio de 1924 exactamente en la calle Democracia en un área de zona histórica de la ciudad del antiguo entorno palaciego y casas señoriales muy cerca de la Real Chancillería y del Palacio del Conde Gondomar, aunque si bien es cierto que en aquella época estas viviendas se habían utilizado por habitantes menos insignes. Su madre Carmen tuvo cuatro hijos dos varones y dos mujeres.

Su padre funcionario de correos le facilitó una educación inicial a nivel elemental en la Escuela de las monjas de la Beneficencia, en una institución muy cerca de su lugar de nacimiento y residencia. La enseñanza media, la realiza en el Instituto público José Zorrilla de Valladolid su ciudad natal, donde se mostró como un alumno brillante obteniendo en los cuatro primeros cursos sobresalientes en todas las asignaturas y en los tres restantes Matrícula de Honor.

Inició los Estudios de Medicina en el año 1941, los que culminó en 1948, obteniendo en los siete años de estudios de la Licenciatura, 24 Matrículas de Honor, 5 Sobresalientes y un notable.

Durante el desarrollo de la carrera en 1942 se hizo acreedor, exactamente cuando cursaba segundo de medicina de una Beca en el Departamento de Histología y Anatomía Patológica que obtuvo por oposición, recibiendo el Premio que llevaba el nombre del prestigioso histólogo español del siglo XIX pionero en esta disciplina Leopoldo López García.

Al año siguiente en 1943 obtuvo también por oposición, la plaza de Alumno Interno Numerario de Histología y Anatomía Patológica. Sus preferencias profesionales no estaban en las ciencias básicas aunque las consideraba relevantes en su formación y es por lo que en cuarto de medicina se presentó y obtuvo por oposición la plaza de alumno Interno por oposición de la Cátedra de Patología y clínica Quirúrgicas en la Catedra que dirigía el Profesor Rafael Vara López, posiblemente por la atracción y carisma que ejercía este profesional, lo que hizo que encontrara la vía de la cirugía, que no abandonaría hasta su fallecimiento.

Reseñar que ya en el sexto curso de Medicina fue cuando se le eligió como Presidente de la Academia de Alumnos Internos de la Facultad de Medicina Vallisoletana, institución centenaria y de enorme prestigio en aquella época.

El grado de licenciatura lo consiguió con la calificación de Sobresaliente y un poco más tarde con el Premio Extraordinario de la Licenciatura.

Concluidos los estudios, obtuvo el Premio Nacional fin de Carrera, distinción al mejor expediente académico de todas las universidades españolas. Esta distinción iba unida a la concesión del Víctor de Plata al mérito profesional.

En los inicios de su vida profesional fue nombrado Profesor Ayudante de Clases Prácticas, en 1949 en la Cátedra de Patología y Clínica Quirúrgicas de la Facultad de Medicina de Valladolid para las asignaturas patología Quirúrgica I, II y III; nombramiento que fue renovado en los años 1950 y 1951.

En el año 1953, opta a presentarse a oposiciones de Médico Titular de Asistencia Pública Domiciliaria (APD) que obtiene con el número tres, aunque nunca ejercerá, y posiblemente se presentara por tradición siguiendo la tendencia del resto de egresados o posiblemente para asegurar su futuro.

Es en 1953, cuando se traslada a Madrid a la Universidad Complutense siguiendo la estela de su maestro D. Rafael Vara López, que había conseguido una Cátedra de Patología Quirúrgica en esta Universidad.

Al año siguiente Hipólito Durán conseguirá la plaza de Médico Interno. En este mismo año 1954, pasa a desempeñar el puesto de Profesor Ayudante de Clase Prácticas de Patología y Clínica Quirúrgica en la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid.

Es en 1954 cuando obtiene el título de Doctor por una Tesis que aparece publicada en 1953 por el Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Valladolid que llevaba por título "*Valores totales del volumen sanguíneo de, hemoglobina, proteínas y líquido extracelular en cirugía*" dirigida por el ya su maestro Profesor Rafael Vara López



**Fig. 1.** El Profesor Hipólito Durán en su periodo de estudiante de Medicina



*Fig.2. Tesis Doctoral, publicada en la Universidad de Valladolid*

En el aspecto familiar, se casa con la burgalesa María de las Mercedes Giménez Rico con la que tiene diez hijos, Lourdes, Isabel, Rafael, Manuel, Mercedes, Pablo, Carmen (Maca), Hipólito (Poti), Ignacio (Nacho) y Paloma, esta última a la que por muchos motivos sentirá especial afecto. Algunos de ellos seguirán los pasos del padre como médicos, ejerciendo diferentes especialidades, pero solo uno, Hipólito seguirá sus pasos como cirujano general. En el momento del fallecimiento tenía 23 nietos y dos biznietos.

Era normal que en la carrera universitaria los profesionales ampliaran su formación en el extranjero, algo que realiza el Prof. Duran Sacristán estancias en Inglaterra, en Londres, Oxford y Cambridge. Cardiff en Gales, en Utrecht en Holanda y en Houston en los Estados Unidos, visitando los departamentos y hospitales de sus Universidades.

En 1955 obtiene la plaza de Profesor Adjunto de Patología y Clínica Quirúrgica de la Universidad Complutense de Madrid, permaneciendo como tal por un periodo de cuatro años.

En 1959, se presenta a “cátedras” y obtiene por oposición la Catedra de Patología y Clínica Quirúrgica de su ciudad natal, Valladolid donde se traslada ya donde le acompañan algunos profesionales que formaran parte de los integrantes de su escuela en la ciudad del Pisuerga como fueron Luis Beltrán Martínez o Enrique Ortega Fernández.

En Valladolid, se encuentran unas dependencias docentes de la Facultad de Medicina y asistenciales en el Hospital Provincial y Clínico con más de cincuenta años de vida. No obstante, comienza aquí una etapa muy brillante en su trayectoria profesional que durará nueve años, de la que dejará un recuerdo imborrable tanto en la universidad, mundo sanitario e incluso en la sociedad vallisoletana.

Al año de establecerse en la ciudad es nombrado Rector de la Universidad en el año 1960 cargo que ejerció hasta 1963 cesando el 29 de septiembre de este año.

Logró en su estancia vallisoletana formar un grupo de trabajo que se podría considerar sin lugar a dudas Escuela, integrado por los que le acompañaron y más bien siguieron desde Madrid y otros que se incorporaron procedentes de otras cátedras quirúrgicas o tras su formación médica en la Facultad de Medicina de

Valladolid. Entre estos profesionales es obligado recordar a Fernando de Andrés Pérez Bueno, José María Pérez Hickman, Luis Beltrán Martínez, Antonio Calvo Gridilla, Jaime Méndez Martín, Luis Ferrández Portal, Enrique Ortega Fernández, Arturo Molina Ariño, Pedro Gago Romón, Luis García Sancho, Pedro Paramo, Mariano Sacristán San José, José Luis Perrote Gómez, Fidel Gómez de Enterría, Jesús Vallejo Negro, Jesús Álvarez Fernández Represa, Amador García Blanco, Félix Bachiller Sanz, Luis Antonio Echavárri Íñigo, el anestesista Pedro Charle Asegurado y a las enfermeras-instrumentistas Maruja Santos, Teresa Romano, Catalina Hernando. También hay que recordar a Carmen Anta “Carmina”, su secretaria en la Cátedra.



*Fig.3.El Profesor Hipolito Duran con sus discipulos de la Cátedra de Patología Quirúrgica de Valladolid*

También realizó funciones de Cirujano Consultor en la Residencia Sanitaria de la Seguridad Social de Valladolid “Onésimo Redondo”, para caso más difíciles o de complejidad técnica, que atendía con su equipo.

Su ejercicio privado de la profesión lo centro en la atención al paciente sin ningún afán crematístico y más teniendo en cuenta que mantenía el principio de “Primero curar, después lo demás”. Visitaba a pacientes de todo perfil social en su consulta, primero en el Paseo de Recoletos y después en su consulta de la calle 20 de febrero, realizando las intervenciones quirúrgicas en el Dispensario-Sanatorio

de la Cruz Roja de la calle Leopoldo Cano de Valladolid en la que fuera casa del Regidor Francisco Vega en el siglo XVII.

En 1968 obtiene la Catedra de la Universidad Complutense de Madrid, que había quedado vacante por la jubilación del profesor Martín Lagos, de la que toma posesión el 13 de diciembre y donde permanecerá hasta su jubilación y posteriormente como Profesor Emérito desde 1989 ya que fue apartado de la actividad pública cuando estaba en la madurez intelectual y científica por la aplicación de una irresponsable legislación puesta en marcha por los gobernantes de la época, políticos de escasa talla intelectual, que tanto daño causó al ámbito universitario y sanitario.

Fue Director de las Escuelas Profesionales de Traumatología en 1969 y también en 1980 de las de Cirugía del Aparato Digestivo y Neurocirugía, que cumplían la misión de formar especialistas, antes de la implantación genérica del sistema de formación MIR de Médicos Internos y Residentes.

En 1978 asume la Jefatura del Departamento de Cirugía de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid, a la que accede por elección. Posteriormente en 1987 pasaría a ejercer de Consejero permanente de la Universidad Complutense de Madrid.

En el año 1991 fue elegido Miembro del Colegio Libre de Eméritos

Fue académico de numerosas Academias como las de Santiago de Compostela, la de Bilbao, Ecuatoriana, Mejicana, Colombiana, Peruana o Belga; pero a destacar la Real Academia de Medicina y Cirugía de Valladolid, en la que ingresa el 16 de mayo de 1964 como Académico de Número con un discurso con el tema “Tratamiento del cáncer de estómago” y que fue contestado por el Profesor Ramón Velasco. Posteriormente realizaría numerosas aportaciones científicas en este foro y tiempo después, el Discurso de Apertura de Cursos de 1967 con el tema “*Las trombosis distales secundarias a las arteriopatías obliterantes crónicas*”, recibiendo tras su traslado a Madrid el nombramiento de Académico de Honor de esta Corporación en el año 1969. También fue miembro de la Real Academia Nacional de Medicina, en la que previamente ingresó como corresponsal en 1967, ocupando el sillón número 39 y en la que ingresa con el discurso que llevó por título “Complicaciones pulmonares y cardíacas en pacientes quirúrgicos en estado crítico”, ostentando posteriormente los cargos de Vicepresidente en el periodo 1988 a 1994 y Presidente de 1994 al 2002, pasando más tarde a su elección como Presidente de Honor.

En 1997 se le eligió Vicepresidente de la Federación de Academias Nacionales de Medicina de la Unión Europea, reconocimiento de máxima relevancia a nivel internacional.

Perteneció a numerosas Sociedades Científicas y Asociaciones Médicas como la Société Internationale de Chirurgie de Bruxelles, la Asociación Española



*Fig.4. El Profesor Hipólito Duran junto a su discípulo el Profesor García Sancho en la Academia*

de Cirujanos, la Sociedad Médico-Quirúrgica de Alicante, la Sociedad Española de Oncología, Miembro Honorario Extranjero de la Sociedad Argentina de Cirujanos, Miembro Honorario de la Sociedad Española de Ciencias Ortopédicas y Traumatológicas, Profesor Honorario de la Universidad Internacional del Mediterráneo, Miembro Honorario de la Sociedad de Cirujanos de Chile, Miembro de Honor de la Interamerican Medical and Health Association, la Asociación Española de Cirujanos siendo Socio Honorario, la Asociación Madrileña de Podólogos como Miembro de Honor y Consultor Honorario del Servicio de Cirugía General del Prof. Rodríguez Fornos del Hospital la Fe de Valencia

También recibió numerosos reconocimientos y condecoraciones como el anteriormente mencionado Víctor de Plata en 1948, la Medalla de la Constancia, reconocimiento de Colegios Mayores Universitarios, como el Botón de Oro del Colegio Mayor César Carlos de Madrid, Colegial de Honor del Colegio Mayor Santa Cruz, del Teresa de Jesús, de Santa María del Castillo y del Reyes Católicos de Valladolid, el Víctor de Oro, la Encomienda con Placa de Cisneros, la de Caballero Gran Cruz de la Orden del Mérito Civil, la Medalla de Plata de la Academia Nacional de Medicina de Francia, la Encomienda con Placa de Alfonso X el Sabio, la Gran Cruz de la Orden Civil de Sanidad, la Medalla de Honor de la Facultad de Medicina de Valladolid y la Medalla de Oro de la Academia Nacional de Medicina de Francia. Fue nombrado Doctor Honoris Causa de la Universidad del País Vasco en 1999. Homenajeadó en la Antigüedad Académica por el Instituto de España en el año 2013. Una calle lleva su nombre en la ciudad de Valladolid y un Aula en la Facultad de Medicina en la Universidad Complutense de Madrid.

Premios como el IX premio UPJOHN de ayuda a la investigación. Distinción por dirigir el mayor número de tesis doctorales en una vida consagrada a la ciencia. El Premio Virgili de la Real Academia de Medicina de Barcelona y posteriormente el de este mismo nombre del Ayuntamiento de Cádiz. El reconocimiento de Médico del año de la Autonomía de Castilla y León. Distinción concedida por la Clínica San Francisco de León. En 1997 Premio de la Fundación MAPFRE Medicina a “toda una vida profesional”. El Premio “Médico del año” concedido por la revista EL MEDICO y otros muchos más.

### **Aportaciones científicas:**

Fue un profesional de una intensa actividad científica tanto a nivel docente como investigador. Director de numerosas Tesis Doctorales y proyectos de investigación, su actividad abarcó todos los campos del conocimiento quirúrgico y todas las especialidades de este perfil. Sus contribuciones pasaron por aspectos de la neurocirugía, cirugía vascular, cirugía cardíaca, cirugía torácica, traumatología y cirugía general y del aparato digestivo. Desarrolló la cirugía experimental en líneas de trasplantes de órganos e hipertensión portal en colaboración con sus discípulos Jaime Arias Pérez y María Ángeles Aller Reyero. Realizó numerosas publicaciones en Revistas científicas tanto nacionales como internacionales.

En el campo docente y difusión del conocimiento es a destacar numerosas publicaciones menores y sobre todo un tratado de Patología y Cirugía Quirúrgicas con el título genérico de Cirugía, desarrollado en colaboración con sus colaboradores; libros de consulta además de aprendizaje de la cirugía en general al abarcar todos los campos.

Desde el punto de vista humano, su perfil afable y entrañable ha sido reconocido por todos. Hombre de profundas creencias y convicciones se le puede enmarcar dentro del ámbito cristiano y católico de sólidos principios, que marcaron su comportamiento en la vida.

El reconocimiento social fue muy extenso y muy especialmente entre sus discípulos y pacientes que le procesaron una gran admiración y en el caso de los segundos la confianza para solucionar sus problemas quirúrgicos, siendo demandada su asistencia teniendo que en muchos casos que sortear las dificultades que presentaban la distancia o la dificultad administrativa que presentaba obtener la atención sanitaria

**BIBLIOGRAFÍA**

1. Duran Sacristán H. Valores totales del volumen sanguíneo de, hemoglobina, proteínas y líquido extracelular en cirugía. Secretariado de Publicaciones. Universidad de Valladolid 1953
2. Durán H.: Tratamiento del cáncer de estómago. Discurso de ingreso en la Real Academia de Medicina y cirugía de Valladolid. Monografía. Editorial Sever Cuesta. Valladolid. 1964.
3. Durán H.: La cirugía actual en los Estados Unidos. Anales de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Valladolid. 1966, Vol. IV: 127.
4. Durán H.: Las trombosis distales secundarias a las arteriopatías obliterantes crónicas. Discurso de apertura de Curso 1967 de la Real Academia de Medicina y cirugía de Valladolid. Monografía. Editorial Sever Cuesta. Valladolid. 1967.
5. Durán H.: Datos clínicos de la insuficiencia vascular crónica del sistema carotídeo. Anal. Real Acad. Med. y Cir. de Valladolid. 1971.
6. Durán H., Arcelus I., García-Sancho L, González Hermoso F., Álvarez Fernández-Represa J., Ferrández L., Méndez J.: Tratado de Patología y Clínica Quirúrgicas. Primer volumen. 1a edición. Ed.: Mc. Graw-Hill. Interamericana de España. Madrid. Año 1983.
7. Durán H., Arcelus I., García-Sancho L., González Hermoso F., Álvarez Fernández-Represa J., Ferrández L., Méndez J.: Tratado de Patología y Clínica Quirúrgicas. Segundo volumen. 1a edición. Ed.: Mc. Graw-Hill. Interamericana de España. Madrid. Año 1983.
8. Durán H., Arcelus I., García-Sancho L., González Hermoso F., Álvarez Fernández-Represa J., Ferrández L., Méndez J.: Tratado de Patología y Clínica Quirúrgicas. Tercer volumen. 1a edición. Ed.: Mc. Graw-Hill. Interamericana de España. Madrid. Año 1983.
9. Durán H., Arcelus I., García-Sancho L., González Hermoso F., Álvarez Fernández-Represa J., Ferrández L., Méndez J.: Tratado de Patología y Clínica Quirúrgicas. Primer volumen. 2a edición. Ed.: Mc. Graw-Hill. Interamericana de España. Madrid. Año 1992.
10. Durán H., Arcelus I., García-Sancho L., González Hermoso F., Álvarez Fernández-Represa J., Ferrández L., Méndez J.: Tratado de Patología y Clínica Quirúrgicas. Segundo volumen. 2a edición. Ed.: Mc. Graw-Hill. Interamericana de España. Madrid. Año 1993.
11. Durán H., Arcelus I., García-Sancho L., González Hermoso F., Álvarez Fernández-Represa J., Ferrández L., Méndez J.: Tratado de Patología y Clínica Quirúrgicas. Tercer volumen. 2a edición. Ed.: Mc. Graw-Hill. Interamericana de España. Madrid. Año 1996.
12. García Muñoz M. Historia del Colegio de Médicos de Valladolid (1895-1995). Alcándora S.L Madrid. 1996
13. Vaquero C, Del Río L, San Norberto EM. Hospitales de Valladolid. Rev. Esp Inv. Quir 2017; 20,4:141-9
14. Vaquero C, Del Río L, San Norberto E. Viejo Hospital Provincial y Clínico de Valladolid. Apuntes históricos. Rev. Esp Inv. Quir 2018;21,3:117-23